

# INFORME CHILE N°14/2024

Periodo: 06/05/2024 - 12/05/2024

## I. Lista de Títulos de los Resúmenes

- 1.- Críticas y Consecuencias: Revelaciones y Cambios en el Ejército Chileno Tras la Tragedia de Putre
- 2.- Crisis en el Ejército y Carabineros de Chile: Iturriaga y Yáñez Bajo Presión
- 3.- Presidente Boric Confirma la Continuidad de Iturriaga en el Ejército
- 4.- Presidente Boric y la Reestructuración de la Justicia Militar
- 5.- Bajas en el Ejército tras el incidente fatal en Putre
- 6.- Exigencia de Transparencia Tras Incidente en Putre
- 7.- Gobernador Orrego y Petición de Intervención Militar en la Región Metropolitana

## II. Resúmenes

### 1.- Críticas y Consecuencias: Revelaciones y Cambios en el Ejército Chileno Tras la Tragedia de Putre

Según informes de La Tercera y El Mostrador, la gestión del general Javier Iturriaga durante y después del incidente en Putre ha sido severamente criticada. La demora en su intervención y la falta de claridad inicial en la información compartida ha llevado a la remoción de mandos clave y ha provocado desconfianza tanto dentro del gobierno como en la opinión pública. Iturriaga admitió públicamente tergiversaciones en los reportes militares iniciales y anunció cambios en el mando del Ejército, señalando directamente a las autoridades a cargo de la brigada y división involucradas. El presidente Gabriel Boric ha intervenido, asegurando la necesidad de transparencia y medidas correctivas para prevenir futuras tragedias. Este conjunto de eventos ha reactivado el debate sobre la supervisión y las condiciones de las marchas instructivas del Ejército. (La Tercera - Nacional - 10/05/2024; El Mostrador - País - 08/05/2024).

## 2.- Crisis en el Ejército y Carabineros de Chile: Iturriaga y Yáñez Bajo Presión

Según Emol y La Tercera, la crisis de seguridad en Chile ha colocado en el centro de la polémica a figuras clave como el general Javier Iturriaga y el general director de Carabineros, Ricardo Yáñez. Iturriaga enfrenta críticas severas por su manejo de la tragedia en Putre, donde el conscripto Franco Vargas falleció y otros soldados resultaron gravemente afectados. Ha admitido fallos en la gestión de la información y ha relevado a mandos importantes, proponiendo su retiro. Paralelamente, Yáñez, aunque fue sobreesido en una acusación de violaciones a derechos humanos, también enfrenta desafíos significativos en su gestión, revelando la necesidad urgente de reformas y mayor transparencia dentro de las fuerzas armadas y policiales del país. (Emol - Nacional - 08/05/2024; La Tercera - Nacional - 03/05/2024).

## 3.- Presidente Boric Confirma la Continuidad de Iturriaga en el Ejército

Según informes de La Tercera y El Mostrador, el Presidente Gabriel Boric ha confirmado la continuidad de Javier Iturriaga como comandante en jefe del Ejército de Chile, en medio de críticas y desafíos derivados de su gestión de incidentes pasados, como la tragedia de Putre. La decisión se sustenta en la confianza en su capacidad de liderazgo y gestión en situaciones críticas, enfatizando la necesidad de estabilidad y continuidad en el liderazgo del Ejército para enfrentar futuros desafíos y garantizar la seguridad nacional. Este respaldo llega en un momento donde se espera que Iturriaga implemente reformas profundas para mejorar la transparencia y eficiencia del Ejército. (La Tercera - Política - 10/05/2024; El Mostrador - País - 10/05/2024).

## 4.- Presidente Boric y la Reestructuración de la Justicia Militar

De acuerdo con lo reportado por Emol y La Tercera, el debate sobre el papel de la justicia militar en Chile ha intensificado. Presidente Gabriel Boric y su administración han expresado firme oposición a la inclusión de la justicia militar en el nuevo proyecto de Reglamento de Uso de la Fuerza (RUF), argumentando que tales medidas podrían socavar la transparencia y la democracia. Esta posición ha sido criticada por algunos sectores de la oposición que argumentan que la justicia militar es necesaria para asegurar garantías adecuadas a los uniformados, especialmente en contextos de alto riesgo y operativos de seguridad. El gobierno, sin embargo, aboga por reformas que fortalezcan la justicia civil para tratar incidentes involucrando a militares y policías, evitando así potenciales conflictos de intereses y asegurando una mayor imparcialidad en los procesos judiciales. (Emol - Nacional - 09/05/2024; La Tercera - Política - 09/05/2024).

## 5.- Bajas en el Ejército tras el incidente fatal en Putre

Según Emol y La Tercera, el subsecretario para las Fuerzas Armadas, Galo Eidelstein, ha confirmado significativas bajas en el Ejército tras el incidente fatal en Putre, que resultó en la muerte de un joven conscripto y afectaciones a otros. En total, 114 conscriptos abandonarán la Brigada en Putre, motivados por razones médicas, económicas y el impacto psicológico del incidente. Además, se ha iniciado una revisión integral del servicio militar, incluyendo las condiciones y protocolos bajo los cuales opera, destacando la

falta de adecuaciones para la altitud y la inexistencia de vacunaciones preventivas como medidas iniciales a reformar. (Emol - Nacional - 06/05/2024; La Tercera - Nacional - 06/05/2024).

## 6.- Exigencia de Transparencia Tras Incidente en Putre

Según La Tercera, la ministra de Defensa, Maya Fernández, ha instado al general Javier Iturriaga a tener un papel más proactivo y transparente tras la tragedia en Putre que resultó en la muerte de un conscripto y enfermedades respiratorias en otros. En un diálogo privado, Fernández pidió a Iturriaga que mejorara la comunicación pública sobre el incidente y tomara medidas antes de que concluyeran las investigaciones en curso, reflejando una tensión significativa sobre cómo se maneja la información en situaciones críticas. La ministra enfatizó la necesidad de medidas inmediatas para restaurar la confianza en la institución. (La Tercera - Nacional - 07/05/2024).

## 7.- Gobernador Orrego y Petición de Intervención Militar en la Región Metropolitana

La Tercera también informa que el gobernador de la Región Metropolitana, Claudio Orrego, ha solicitado apoyo militar para abordar el aumento de los homicidios en Santiago. Esta demanda subraya la creciente preocupación por la seguridad en la capital y plantea preguntas sobre el rol del Ejército en la seguridad pública en tiempos de paz, en un momento donde la seguridad urbana se ha deteriorado notablemente. Orrego enfatiza que la colaboración entre las fuerzas civiles y militares es crucial para restaurar el orden y la seguridad en la región. (La Tercera - Política - 07/05/2024).

## III. Sitios de Referencia

El Mercurio - Versión Online (EMOL): <https://www.emol.com>

El Mostrador - <https://www.elmostrador.cl>

La Tercera - <https://www.latercera.com>

## IV. Equipo

Alan Sepúlveda - Académico de la carrera de Administración Pública de la Universidad Central

■ ■ ■